
ACTA H. CONCEJO MUNICIPAL DE SAN RAFAEL
SESIÓN ORDINARIA Nº 043
07 de Septiembre de 2022

En San Rafael, siendo las 09:05 horas, del día 07 de Septiembre de 2022, se da inicio a la sesión
ordinaria del H. Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su presidenta, la Sra. Alcaldesa
doña CLAUDIA DÍAZ BRAVO, y la asistencia de los siguientes Sres. Concejales:

- Sr. Emilio Yáñez Moraga.
- Sr. Luis Moraga Durán.
- Sr. Basilio Pérez Díaz.
- Sr. Franco Garrido Ramírez
- Sra. Marcela Pacheco Molina.
- Sr. David González González.

TABLA DE LA SESIÓN.-
1.- Sanción acta anterior:

 Acta N° 042 del 31/08/2022
2.- Correspondencia Concejo.-
3.- Acuerdos:
3.1 Subvención Municipal Club Deportivo Pangue Arriba.
3.2 Subvención Municipal Club Adulto Mayor Los Años Dorados de San Rafael.
3.3 Aprobación Gastos de Mantención y Operación iniciativa de inversión “Construcción

Camarines Club Deportivo Pangue Abajo, Comuna San Rafael”.
3.4 Aprobación Gastos de Mantención y Operación iniciativa de inversión “Construcción Cancha

de Pasto Sintético, Comuna de San Rafael”.
4.- Cuenta Sra. Alcaldesa.
5.- Incidentes.

Sra. Alcaldesa inicia la sesión en el nombre de Dios.

1. Sanción Acta Anterior.-

 Acta N° 042 del 31/08/2022

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.

C. Franco Garrido realiza observación relativa a que archivo enviado digitalmente junto
con la Citación no se encontraba completo, por lo cual se remitirá nuevamente a las casillas de
correo electrónico de los Sres. Concejales.

2.- Correspondencia Concejo.-

No Hay.-

3.- Acuerdos.-

 3.1. Subvención Municipal Club Deportivo Pangue Arriba.

APROBADA POR UNANIMIDAD, subvención municipal por el monto de $2.000.000.-,
para reparación del cierre perimetral de la cancha del sector Pangue Arriba, comuna de
San Rafael, según detalle del proyecto de subvención presentado.



 3.2. Subvención Municipal Club de Adulto Mayor Los Años Dorados.

APROBADA POR UNANIMIDAD, subvención municipal por el monto de $990.000.-,
para adquisición de especies para equipamiento para sede, según detalle del proyecto
de subvención presentado..

 3.3. Aprobación Gastos de Mantención y Operación Iniciativa de Inversión "Construcción
Camarines Club Deportivo Pangue Abajo, Comuna San Rafael".

SECPLAN explica el requerimiento de acuerdo del Concejo Municipal para los gastos de
operación y mantención anual estimados para la iniciativa de inversión "Construcción Club
Deportivo Pangue Abajo, Comuna San Rafael", postulada a Fondo Regional de Iniciativas
Locales (FRIL), por una suma de $2.200.000.- (dos millones doscientos mil pesos)

La propuesta es APROBADA POR UNANIMIDAD.

 3.4. Acuerdo Concejo sobre Gastos de Mantención y Operación Iniciativa de Inversión
"Construcción Cancha Pasto Sintético, Comuna de San Rafael".

SECPLAN explica el requerimiento de acuerdo del Concejo Municipal para los gastos de
operación y mantención anual estimados para la iniciativa de inversión "Construcción Cancha
de Pasto Sintético, Comuna de San Rafael", por una suma de $1.499.999.- (un millón
cuatrocientos noventa y nueve mil novecientos noventa y nueve peso)

La propuesta es APROBADA POR UNANIMIDAD.

SRA. ALCALDESA solicita la incorporación a la tabla ordinaria de un acuerdo de última hora, lo que es
aprobado por los Sres. Concejales.

 3.5 Modificación Presupuestaria Municipal.

Sra. Belkys Perusina C., Jefe de Administración y Finanzas presenta la siguiente modificación
presupuestaria:

DISMINUCIÓN DE EGRESOS
23 01 Prestaciones previsionales 700.000

Sub total 700.000
TOTAL 700.000

AUMENTO DE EGRESOS
22 01 Alimentos y Bebidas 700.000

Sub total 700.000
TOTAL 700.000

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa.-

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA COMUNA DE SAN
RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), NOS ENCONTRAMOS EN FASE 2 DE “MEDIO
IMPACTO SANITARIO”,
- En la comuna se presenta un total de 3223 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay
3178 de Alta, 29 Activos y 9 positivos (16 fallecidos,
0 hospitalizado y 0 en Residencia Sanitaria, 8 sospechosos)
- El total de personas vacunadas al 06 de Septiembre en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 16.708,
Pfizer 15.149, Pfizer Pediátrica 799, Cansino 535, AstraZéneca 1981, Moderna 912, Influenza: 5773
personas.



- En el Municipio no hay funcionarios contagiados, y ni funcionarios con Alerta Covid.

2.- VISITA DEL SEREMI DE EDUCACIÓN SR. FRANCISCO VARELA M., Y EL DIRECTOR PROVINCIAL DE
EDUCACIÓN SR. JUAN MUÑOZ B., PARA DAR A CONOCER LA APROBACIÓN DEL PROYECTO
“CONSERVACIÓN EMERGENCIA ESCUELA PANGUE ABAJO” POR UN MONTO DE $42.624.772,
REALIZADA EL DIA MIERCOLES 31 DE AGOSTO.
- El proyecto consiste en la Reposición de pavimento de multicancha; Mejoramiento integral en
baños, con reposición de cubierta, puertas y pintura; Reposición del sistemas recolección aguas lluvia;
Reposición de cierre perimetral y portón de acceso.
- Acompañamos a las autoridades a la visita que hicieron a la Escuela de Pangue Abajo a comunicar
esta noticia a la comunidad escolar.
- Agradecemos al SEREMI de Educación por la aprobación de estos recursos que van en beneficio de la
comunidad educativa de Pangue Abajo.

3.- RECORRIDO CON EL SEREMI DE OBRAS PUBLICAS SR. RENZO CASAS-CORDERO G., Y LOS
CONCEJALES SR. LUIS MORAGA D., Y SR. BASILIO PÉREZ D., DE LA RUTA K-405, PARA VER LA
CANTIDAD DE EVENTOS DE LA RUTA, EL CRUCE LA RESERVA EN PANGUE ARRIBA Y EL PUENTE
PELARCO QUE SOLO CUENTA CON UNA VÍA. Y RECORRIDO DE LA RUTA K-440 ALTO PANGUE –
HUILLIBORGOA Y VER EL MAL ESTADO DE CONSERVACIÓN, Y SE INSISTIÓ EN EL RECAPADO DE ESTA
VIA, REALIZADO EL DIA JUEVES 01 DE SEPTIEMBRE.
- El Sr. SEREMI se comprometió a estudiar con su equipo técnico y dar una respuesta a nuestras
solicitudes.
- Agradecemos al Sr. SEREMI su atención para hacer el recorrido y el compromiso de buscar
soluciones a lo planteado.

4.- VISITA PROTOCOLAR DEL NUEVO JEFE TENENCIA DE CARABINEROS DE SAN RAFAEL, EL
SUBOFICIAL MAYOR SR. FENIX FUENTEALBA, EL DIA JUEVES 01 DE SEPTIEMBRE.
- En la ocasión se conversó sobre el tema de seguridad pública comunal y de la dotación del personal
en la Tenencia para enfrentar los procedimientos requeridos y muchas veces atender la comuna de
Pelarco.
- Se expresó la bienvenida a la comuna al nuevo Jefe de la Tenencia y se le desea el mayor de los
éxitos en su nueva función en nuestra comuna.

5.- REALIZACION DEL CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA EL DIA LUNES 05 DE SEPTIEMBRE
EN EL SALON MUNICIPAL.
- Entre los temas tratados fue el Sistema Táctico de Operación Policial Comunal, se presentó el
Proyecto de Instalación de Cámaras de Seguridad Comunal, que será próximamente licitado y el
Proyecto PMU “SPD Habilitación plazas sectores Villa Don Sebastián y Bicentenario, San Rafael”,
postulado al Programa de Emergencia en el marco del Convenio de la Subdere con la Subsecretaría de
Prevención del delito y por un monto de $75.000.000.-
- Asistieron el Coordinador Macrocomunal de Seguridad Pública de la Subsecretaría de Prevención del
Delito Sr. Rodrigo Medina J., el Oficial de PDI Sr. Jonathan Jaque Espinoza, el Suboficial Mayor Sr.
Fénix Fuentealba, el Sargento 1° Villanueva, el Encargado Regional Comunicaciones SENDA Sr. Milton
Saavedra, el Concejal Sr. Luis Moraga D., el Presidente de la Unión Comunal Juntas de Vecinos, la Jefa
Daem, la Directora Cesfam, Dideco y la Profesional de OPD San Rafael.

6.- REALIZACIÓN DEL PLESBICITO DE SALIDA EN LA COMUNA DE SAN RAFAEL, EL DIA DOMINGO 04
DE SEPTIEMBRE.
- Salvo un incidente entre vecinos fuera de la Escuela de San Rafael con personas detenidas por
Carabineros, el desarrollo del Acto Eleccionario se realizó con total normalidad.
- Los resultados por Local de Votación, son los siguientes:



CANDIDATOS SAN RAFAEL P. ARRIBA
TOTAL

COMUNA
APRUEBO 1.788 238 2.026
RECHAZO 5.609 617 6.226
SUB TOTAL 7.397 855 8.252
NULOS 64 15 79
BLANCOS 44 2 46
TOTAL 7.505 872 8.377

7.- CEREMONIA DEL INICIO DEL PROGRAMA REGIONAL DE EMPLEO (PRE), CON LA PRESENTACIÓN
DE LA JEFA PROVINCIAL CONAF TALCA, SRA. CLAUDIA GONZÁLEZ, REALIZADA EN EL DIA DE AYER EN
EL SALONMUNICIPAL.
- Este Programa es financiado con recursos del Gobierno Regional y administrado técnicamente por
CONAF, beneficiará a Mujeres Jefas de Hogar, con empleos de media jornada en mantención de áreas
verdes y tiene una duración hasta Diciembre de este año.
- Agradecemos al Gobierno Regional por los recursos de este programa, que beneficiará a 46 personas
de nuestra comuna y que les permite obtener ingresos para sustentar a sus familias.

8.- REALIZACION DE PLAZA DE LA JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS, ORGANIZADA POR LA SEREMIA
DE JUSTICIA EL DIA VIERNES 09 DE SEPTIEMBRE EN LA PLAZA DE ARMAS DE SAN RAFAEL.-
- Será en horario de 10.30 a 13.30 hrs., con participación de los Servicios de: Gendarmería, Servicio
Registro Civil e Identificación, Corporación Asistencia Judicial, Defensoría Penal Pública, Servicio
Médico Legal y Servicio Nacional de Menores.
- Gendarmería hará una presentación de Adiestramiento Canino en la Plaza, donde asistirán
delegaciones de las distintas Escuelas de la comuna.

9.- ACTIVIDADES DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2022:
Lunes 12: 15.00 hrs. Desfile en Plaza de Armas.
Miércoles 14: 10.30 hrs. Campeonato Provincial de Cueca Escolar en Escuela San Rafael.
Jueves 15: 10.30 hrs. Muestra de Tradiciones en Escuela Alto Pangue.

20.00 hrs. Inauguración de Fondas.
Viernes 16: 15.00 hrs. Juegos Tradicionales en Estadio Municipal.
Sábado 17: 19.00 hrs. Cuecas Premiadas, en Ramada Oficial.
Domingo 18: 11.00 hrs. Tedeum Católico en Parroquia San Rafael.
Lunes 19: 12.00 hrs. Acción de Gracias en Iglesia Pentecostal de Chile.

16.00 hrs. Palo Encebado en sector Ramadas.

5.- INCIDENTES.-

Sr. Basilio Pérez:
 En relación con la modificación presupuestaria aprobada en la sesión anterior, y la cual indica que

mantiene el voto favorable a esa iniciativa, relativa a las cámaras de seguridad para la comuna,
propone que en el caso de la licitación, si es que hay posturas mas bajas y quedan recursos de los
aprobados, se pueda analizar la contratación de un inspector municipal que complemente el
proyecto de instalación de cámaras, con el fin de que se puedan abarcar otros sectores que no
queden cubiertos por el proyecto, y que tenga facultades de poder sancionar ciertas infracciones,
al menos en materias de tránsito y otras de índole vecinal.



Sra. Marcela Pacheco:
 Informa que por su estado de salud no ha podido efectuar recorridos en la comuna, por lo cual

reproduce los mismos incidentes que planteó en la sesión anterior, relativos a basura y
escombros en el sector Santa Irma, frente a la garita.

Sr. David González:
 Señala que que se le han acercado varias personas a preguntar por la situación en que se

encuentra la cancha de pasto sintético ubicada en el recinto del gimnasio municipal.
La Sra. Alcaldesa requiere al SECPLAN Sr. David Bravo quien expone la situación actual de dicho
proyecto.

Sr. Emilio Yáñez:
 Señala que existe un tema delicado, por cuanto recibió comunicación por escrito en su casillero,

con información de que una funcionaria de la Posta de Pangue Arriba, correspondiente a la
auxiliar de aseo, tomaría exámenes y efectuaría otras prácticas médicas, por lo cual solicita se
estudie esta situación y se tomen las medidas necesarias en relación a esta situación.
Sra. Alcaldesa solicita que esta situación se trate en le Reunión que tendrá la Comisión de Salud

con la Directora del CESFAM, recalcando que por favor asistan todos los Sres. Concejales para poder
exponer en dicha instancia todas las problemáticas con el consultorio.

Sr. Franco Garrido:
 Solicita conocer en que estado se encuentra la situación que expuso en el anterior concejo del 03

de agosto, en relación con el generador en Escuela Pangue Arriba.
Sra. Alcaldesa indica que esta situación fue traspasada a la Directora del CESFAM.

 Señala que en el Pasaje El Sauce, en el sector Pangue Arriba, el camino se encuentra en regular
estado, por lo cual los vecinos solicitan se pueda intervenir, y que existe un sector que tiene un
problema con un tubo.

Sra. Alcaldesa indica que el problema es que la motoniveladora no alcanza a efectuar viraje,
por lo que no se puede intervenir con maquinaria municipal.

Sr. Luis Moraga:
 Felicita al Concejal Basilio Pérez por su incidente en relación con el tema de seguridad y las

cámaras. Además solicita fijar la fecha de la reunión con la Directora de Salud para quedar
citados de inmediato. Señala que la máquina anduvo en Panguilemito Sur, donde faltó
intervenir un tramo, y también en el Callejón La Reserva de Pangue Arriba, por lo cual pide se
complete esta intervención.

 Solicita se pueda retomar el proyecto de la Escuela Comunal de Fútbol, por lo cual solicita se
puedan considerar recursos en el próximo Presupuesto Municipal.

Siendo las 10:35 horas, se cierra la sesión.

Próxima sesión queda fijada para el día Miércoles 14 de Septiembre de 2022, a las 09:00 horas.

CLAUDIA ALEJANDRA DÍAZ BRAVO
ALCALDESA

CRISTIAN REYES BUSTAMANTE
SECRETARIO MUNICIPAL (S)


